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COLLEGIO DEI DIRETTORI DI DIPARTIMENTO E PRESIDENTI DI SCUOLE  

VERBALE DEL 25.03.2020 

 

 

 

Il giorno 25 del mese di marzo 2020, alle ore 9.00 si è riunito, in via telematica attraverso la 

piattaforma Teams, il Collegio dei Direttori dei Direttori di Dipartimento e Presidenti di Scuole, che 

risulta così composto: 

 

 

       DIPARTIMENTI DIRETTORI 
 

Biologia Giuseppe CORRIERO 
 

P 

Bioscienze, Biotecnologie e 
Biofarmaceutica 

Luigi PALMIERI 
 

P 

Chimica Gerardo PALAZZO 
 

P 

Dell’Emergenza e dei 
Trapianti di Organi (DETO) 

Francesco GIORGINO 
 

P 

Economia, Management e 
Diritto dell’Impresa 

Giovanni LAGIOIA 
 

P 

Economia e Finanza Vitorocco PERAGINE 
 

P 

Farmacia-Scienze del 
Farmaco 

Francesco LEONETTI 
 

P 

Giurisprudenza Roberto VOZA 
 

P 

Informatica Donato MALERBA 
 

P 

Interdisciplinare di Medicina 
(DIM) 

Carlo SABBA’ 

 

P 

Interuniversitario di Fisica Roberto BELLOTTI 
 

P 

Jonico in“Sistemi 

 Giuridici ed Economici 

delMediterraneo: società, 

ambiente,culture” 

 

Riccardo PAGANO P 

“‘Lettere, Lingue, Arti’: 
italianistica e culture 

comparate” 

Davide CANFORA 
 

P 

Matematica Addolorata SALVATORE 
 

P 

Medicina Veterinaria Nicola DECARO 
 

S 

Scienze Agro-Ambientali e 
Territoriali 

Giovanni SANESI P 

Scienze Biomediche ed 
Oncologia Umana 

Maria Rosaria CARRATU’ 
 

P 

Scienze della Formazione, 
Psicologia, Comunicazione 

Giuseppe ELIA 
 

P 

Scienze del Suolo, della 
Pianta e degli Alimenti 

Luigi RICCIARDI P 
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Scienze della Terra e 
Geoambientali 

Giuseppe MASTRONUZZI 
 

P 

Scienze Mediche di Base, 

Neuroscienze ed Organi di 

Senso 

Alessandro BERTOLINO 
 

P 

Scienze Politiche Giuseppe MORO 

 

P 

Studi Umanistici (DISUM) Paolo PONZIO 

 

P 

   

SCUOLE PRESIDENTI  

Scienze e Tecnologie Domenico DI BARI 
 

P 

Medicina Loreto GESUALDO 
 

G 

P: Presente - A: Assente - G: Giustificato – S: Sostituto 
 

Ordine del giorno: 
1. Emergenza COVID 19 

 

 

Presiede la riunione il Rettore. 

Sono collegati in videoconferenza: la prof.ssa Anna Maria Candela, Prorettore; l’avv. G. Prudente, 

Direttore Generale; il prof. M. Di Rienzo, Delegato dal Rettore al Coordinamento delle attività del 

Collegio dei Direttori di Dipartimento e Presidenti di Scuole; la dott.ssa P. Rutigliani, Direttore 

della Direzione Ricerca, Terza Missione e Internazionalizzazione; il dott. E. Miccolis, Direttore 

della Direzione per il Coordinamento delle Strutture Dipartimentali; la dott.ssa Cinzia Vicano, Capo 

di Gabinetto del Rettore; la dott.ssa M.E. Lampignano, Responsabile della Sezione Centri e altre 

Strutture decentrate della Direzione per il Coordinamento delle Strutture Dipartimentali; la dott.ssa 

A. Serafino, Responsabile dell’Ufficio Delegati, che assume la funzione di segretario verbalizzante. 

Partecipa, inoltre, su invito del Rettore, il prof. Caivano, per assicurare il buon funzionamento della 

piattaforma Teams. 

ll Prof. Gesualdo risulta assente, essendo contestualmente impegnato in una seduta di laurea 

telematica. 

 

Il Rettore ringrazia preliminarmente il personale docente e tecnico-amministrativo di Uniba per la 

disponibilità e l’apporto offerti nonché per l’efficacia delle azioni prodotte e illustra le attività  

messe in campo da Uniba per fronteggiare la situazione emergenziale dovuta alla diffusione del 

Covid 19: sono stati attivati in modalità telematica n. 1300 corsi di studio; sono in corso di 

svolgimento gli esami di profitto nonché le sedute di laurea; sono attivi, in modalità telematica, i 

servizi di orientamento e di consulenza psicologica nonché il servizio per gli studenti con disabilità; 

è stata ampliato il servizio bibliografico.  

Il Rettore, dopo aver ringraziato i Direttori per la partecipazione a questo momento di confronto, 

effettua un excursus delle iniziative intraprese e dei provvedimenti adottati dall’Università di Bari, 

in vista anche di un presumibile allungamento dei tempi di ripresa della consueta attività 

istituzionale. 

In primis è stato costituito, in data 25/02/2020, un Tavolo Tecnico permanente, composto da esperti 

scientifici per seguire l’evoluzione epidemiologica nazionale e internazionale e fornire, in accordo 
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con le altre università pugliesi, indicazioni sulla gestione delle attività istituzionali; il predetto 

Tavolo tecnico è stato costituito prima che venissero emanati i Decreti del Presidente dei Ministri 

del 01/03/2020 e del 04/03/2020, in cui sono contenute  le misure urgenti in materia di  

contenimento e gestione dell’emergenza epidemiologica.  

Purtroppo in quei giorni ha cominciato a circolare una bozza del decreto ministeriale del 

04/03/2020, prima che lo stesso venisse pubblicato e questo ha comportato alcuni errori di 

valutazione da parte di molti. Invero Uniba aveva già predisposto una serie di azioni che sono state 

prontamente attuate subito dopo la pubblicazione dello stesso decreto, tra le quali l’attivazione della 

teledidattica e del lavoro agile.  

Il Rettore  evidenzia che nel citato secondo D.P.C.M. erano contenute misure più restrittive di 

quelle indicate nella successiva nota interpretativa a firma del Ministro Manfredi, la quale 

prevedeva che al di fuori delle “zone rosse” si potessero svolgere determinate attività, tra cui gli 

esami di profitto, le sedute di laurea e i tirocini; tale circostanza ha creato qualche dubbio 

interpretativo, poiché, in attuazione del D.P.C.M. del 04/03/2020, il decreto rettorale, recante la 

stessa data e volto a sospendere attività didattiche, esami di profitto e di laurea e altre attività che 

prevedessero l’aggregazione e la mobilità di un gran numero di persone, è stato emanato prima che 

venisse resa pubblica la nota del Ministro. In merito alle attività di tirocinio dell’area medica, Egli, 

inoltre, sottolinea nel D.R. del 04/03/2020 si era tenuto conto di un altro fattore fondamentale 

rappresentato dalla scarsa disponibilità di DPI, il cui utilizzo è richiesto per il consueto svolgimento 

delle predette attività. 

Il Rettore ricorda che il giorno 8 marzo è stato emanato un altro D.P.C.M., unitamente a 

un’Ordinanza del Presidente della Regione Puglia, contenente misure di contenimento più restrittive 

e di incentivazione del lavoro agile; nello stesso giorno, inoltre, sono state sospese tutte le attività 

sanitarie non urgenti nelle strutture pubbliche.   

Egli fa presente, altresì, che negli stessi giorni ha sollecitato più volte l’intervento della Farnesina e 

del MIUR sul tema del rientro di studenti, dottorandi e docenti impegnati in attività di studio e 

ricerca in paesi esteri, considerato che all’epoca l’Italia risultava essere stata “bandita” da alcuni di 

essi e chiedendo per altro che venisse effettuato un controllo sull’indegna lievitazione dei costi dei 

biglietti aerei. Uniba è riuscita a favorire il rientro di molti studenti; a tal riguardo il Rettore fa 

presente che in data odierna si svolgerà l’esame di laurea online di uno studente del corso di laurea 

magistrale in biotecnologie che purtroppo è rimasto bloccato in America.   

Successivamente con i DD.RR. 771, 772 e 773 del 10 marzo 2020, Uniba ha sospeso i tirocini 

dell’area medica, nonché le attività didattiche frontali e quelle amministrative di front office e 

prorogato la sessione straordinaria di laurea A.A. 2018/2019, prima che il Ministro Manfredi 

stabilisse che la stessa sessione potesse svolgersi in un arco temporale più ampio.  

Il Rettore ricorda che il giorno 13 marzo u.s. ha interloquito con l’Azienda Policlinico per 

mantenere viva l’attenzione universitaria sull’organizzazione delle rispettive attività istituzionali e 

coglie l’occasione per ringraziare il personale docente e TA per l’impegno profuso all’interno di 

strutture considerate comprensibilmente a maggiore rischio di contagio. Dalla stessa data Uniba ha 

cominciato a dedicarsi ai servizi, grazie all’apporto di altri gruppi di lavoro: la teledidattica 

attraverso il software Microsoft Teams; il blocco dell’automatismo della richiesta dei libri forniti in 

prestito; l’incentivazione del lavoro agile; la redazione di guide tecniche, oggetto di apprezzamento 

da parte di altri atenei. A tal riguardo il Rettore ringrazia i proff.ri T. Roselli, F. Lanubile, A. 

Paterno, D. Caivano e i dott.ri A. Petrone e A. Morano. 

Il Rettore ricorda, ancora, che in data 19 marzo u.s. si è svolta online una riunione della CRUI; a tal 

riguardo Egli evidenzia che sin dal 2015 Uniba ha abilitato i suoi componenti a partecipare, in via 

telematica, alle riunioni del C.d.A., secondo le disposizioni normative vigenti, e che tale modalità è 

stata estesa per garantire la partecipazione alle riunioni di tutti gli Organi Collegiali all’indomani 

della pubblicazione del D.P.C.M. dell’08/03/20 e del D.P.C.M. del 09/03/20. Il Rettore, pertanto, 

caldeggia l’uso di tale modalità e invita i Direttori ad avvalersene nello svolgimento delle riunioni 

dei Consigli di Dipartimento. 
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Nella predetta riunione CRUI il Rettore ha segnalato la necessità di una maggiore armonizzazione 

dei rapporti tra il Presidente del Consiglio dei Ministri e il Ministro Manfredi, stante la confusione 

generata soprattutto in merito ai tirocini, anche in ambienti extrauniversitari, dalla nota 

interpretativa a firma di quest’ultimo datata 04/03/20, sollecitando il rispetto di ruoli e compiti 

istituzionali nonché l’estrema cura delle modalità di comunicazione, al fine di evitare pericolosi 

dubbi interpretativi e derive istituzionali. 

Il Rettore ringrazia tutti i Direttori per la disponibilità e lo spirito di collaborazione dimostrati, e li 

informa di poter contare sulla sua quotidiana presenza in Ateneo, assieme a poche unità di PTA per 

garantire la normale continuità dell’attività istituzionale: firma di atti; presa di servizio telematica; 

proroghe (es. tassazione di studenti e specializzandi). Egli invita a consultare il sito web di Ateneo, 

unico strumento istituzionale di comunicazione e informazione, su cui sono presenti tutti gli atti 

formali assunti da Uniba. Al fine di tenere impegnate civilmente e culturalmente le persone a casa 

Uniba, attraverso i link presenti sul proprio sito, consente la fruizione di servizi digitali gratuiti: 

videoteca della Rai, biblioteche estere per la consultazione del materiale bibliografico digitalizzato; 

musei. 

Il Rettore ricorda l’importante funzione istituzionale di contenimento di derive dell’intero sistema 

svolta da ciascuno dei partecipanti e invita gli stessi a esporre eventuali valutazioni, suggestioni o 

suggerimenti sulle azioni messe in atto, prenotandosi sull’apposita chat. 

 

Il prof. Bertolino ringrazia il Rettore e il suo staff per le attività messe in campo da Uniba, 

lamentando tuttavia la drammatica situazione in cui versa il personale universitario in servizio 

presso l’Azienda Policlinico ed evidenziando che la crisi in atto ha messo a nudo il problema 

dell’interazione tra i docenti universitari e l’Azienda. L’Università ha la necessità di essere 

maggiormente presente nelle decisioni assunte dall’Azienda, seppure a seguito di disposizioni 

derivanti da altre istituzioni e dettate da motivi di urgenza. Egli evidenzia la necessità che il Rettore, 

i Direttori di Dipartimento etc., siano consultati, attraverso percorsi ben delineati, sulle 

determinazioni prima che queste vengano assunte, ritenendo che tale aspetto vada puntualmente 

sottolineato nella redazione del prossimo Atto Aziendale. 

 

Il prof. Sanesi, dopo aver ringraziato il Rettore e lo staff che ha curato l’organizzazione della 

teledidattica, comunica che il suo Dipartimento sta erogando tutti i corsi del II semestre e sta 

svolgendo gli esami di profitto, in collaborazione con il D.I.S.S.P.A. Riguardo agli esami di laurea, 

il manager della didattica ha chiesto all’Amministrazione Centrale di potere verbalizzare gli stessi 

tramite il sistema Esse3. Il prof. Sanesi chiede di sapere se sia stato aggiornato il documento di 

valutazione del rischio, ai fini della pianificazione del progressivo rientro del personale nelle 

strutture universitarie in un prossimo futuro. Il Docente chiede, inoltre, di avere informazioni 

sull’apertura dell’Ufficio Postale di Ateneo, poiché risulta che non sia stato possibile consegnare 

alcune domande di candidatura per l’assegnazione di assegni di ricerca e suggerisce che venga 

organizzata una raccolta settimanale della posta, in modo da garantire la regolarità della procedura 

di assegnazione degli assegni che saranno attivate appena sarà possibile.  

 

Il prof. Giorgino ringrazia il Rettore per la tempestività con cui sono state attivate le suddette 

iniziative, che cercano di surrogare la mancanza di attività in presenza con l’ausilio di strumenti che 

hanno già dato una risposta dinamica e concreta alle esigenze degli studenti. Egli sottopone 

all’attenzione del Rettore la situazione di straordinaria difficoltà organizzativa in cui versano i 

colleghi medici, molti dei quali sono impegnati a gestire pazienti affetti da Covid 19, con evidenti 

problemi nella gestione, in modalità telematica, di lezioni, esami e colloqui, stante anche l’assenza 

di PTA.  Il Docente evidenzia che la situazione descritta non consente agli studenti di medicina di 

ricevere gli stessi riscontri che ottengono i loro colleghi di altri corsi di laurea e chiede che il 

problema vada affrontato per evitare che si creino delle aspettative che non possono trovare 

attuazione nei tempi e nei modi che gli studenti si aspettano.  
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Il prof. Sabbà plaude a quanto realizzato da Uniba, in ottima competizione con le altre Università, e 

facendo riferimento a quanto espresso dal prof. Bertolino, chiede che l’Università sia protagonista 

del suo destino e che venga coinvolta nelle decisioni assunte dall’Azienda che spesso, in situazioni 

di emergenza, ha disposto unilateralmente il trasferimento di UU.OO., operatori e pazienti con 

riscontri a volte discutibili. Egli ritiene che Uniba abbia competenze e conoscenze per potere 

collaborare validamente da protagonista con l’Azienda e invita il Rettore a individuare le modalità 

organizzative che lo consentano, proseguendo l’azione di responsabilizzazione intrapresa.  

Il prof. Sabbà ringrazia anche il prof. Moschetta, nominato componente della Commissione tecnica.  

 

Il Rettore ringrazia i proff.ri Moschetta e Grasso che fanno parte della stessa commissione.  

 

Il prof. Sabbà si unisce ai ringraziamenti rivolti al prof. Grasso, per altro impegnato sul fronte 

assistenziale dei pazienti più gravi e chiede al Rettore di mettere in atto tutti quei provvedimenti che 

consentano il controllo dei processi sia da parte dell’Azienda che di Uniba. 

 

Il prof. Moro plaude alle iniziative assunte da Uniba ed esprime il proprio timore per il gran numero 

di esami di profitto e di laurea che caratterizza il Dipartimento di Scienze Politiche e chiede che, 

sulla base della interpretazione di un vecchio ordinamento didattico, le commissioni degli esami di 

laurea dei corsi triennali possano essere presiedute da professori associati, stante la carenza di 

docenti ordinari; inoltre, chiede che vengano fornite indicazioni sulle modalità di espletamento 

degli esami scritti. 

 

Il prof. Ricciardi, dopo avere porto i propri ringraziamenti soprattutto ai colleghi medici, chiede di 

avere delucidazioni, alla luce della nota trasmessa dal Direttore Generale, sulla possibile chiusura 

totale dei Dipartimenti, tenendo conto che molti docenti chiedono di poter continuare le proprie 

attività di ricerca all’interno degli stessi. Il Docente chiede, inoltre, di ricevere indicazioni 

sull’utilizzo del sistema Esse3 per la verbalizzazione dei prossimi esami di laurea. Egli, ancora, 

rappresenta le richieste di molti colleghi che chiedono poter effettuare, per ragioni organizzative, in 

Dipartimento le lezioni telematiche. 

 

Il Rettore, prima di dare la parola al prof. Decaro, ringrazia il Dipartimento di Veterinaria e in 

particolare il collega C. Bonavoglia che, unitamente al Delegato alla Ricerca, G. Farinola, ha 

costituito un gruppo di lavoro con il Politecnico e con alcune aziende per la fabbricazione di 

mascherine. La stessa operazione è stata effettuata dal Politecnico di Milano, il quale tuttavia non 

certifica i prodotti, limitandosi a testarli; diversamente Uniba, grazie alle apposite attrezzature in 

dotazione al Dipartimento di Biologia e alle competenze dei colleghi Bonavoglia e Farinola, si sta 

occupando anche della certificazione. 

Il prof. Sanesi fa presente che il DI.S.A.A.T.è pronto a mettere a disposizione il Laboratorio di 

Meccanica e di Tecnologia per effettuare eventuali prove di trazione e di resistenza dei materiali 

impiegati per realizzare le mascherine. 

 

Il prof. De Caro, dopo aver ringraziato in particolare il gruppo di lavoro che si è occupato della 

piattaforma telematica, chiede di avere informazioni sulla possibilità di frequentare i laboratori con 

turnazioni e nel rispetto delle norme di biosicurezza (dotazione di DPI e distanziamento sociale), 

nonché sulle modalità di recupero delle attività di esercitazione in laboratorio che avrebbero dovuto 

essere svolte dagli studenti. Il Docente, inoltre, evidenzia di aver concluso il proprio mandato di 

Coordinatore del Dottorato e chiede di ricevere indicazioni sulle possibili modalità telematiche di 

elezione del nuovo Coordinatore, che sarà delegato dal M.R. a compilare la scheda online di 

presentazione del nuovo Ciclo di Dottorato (XXXVI).  
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Il prof. Palmieri saluta e ringrazia, oltre ai colleghi medici, il Rettore per la convocazione di questa 

riunione che consente ai partecipanti di stare insieme, anche se virtualmente, in questo difficile 

momento. Egli evidenzia che nel suo Dipartimento alcuni plessi, adibiti esclusivamente ad attività 

didattica e di ricerca, attualmente non sono presidiati da PTA e chiede se, per ragioni di sicurezza, 

sia opportuno chiudere gli stessi plessi, con una diversa pianificazione dei servizi di guardiania; in 

caso contrario chiede di conoscere le modalità con cui garantire l’apertura delle strutture. 

 

Il prof. Leonetti, dopo aver ringraziato tutti, comunica che il Consiglio del suo Dipartimento si è 

riunito utilizzando la piattaforma Teams per discutere sulle modalità di svolgimento degli esami; lo 

stesso Dipartimento ha redatto delle linee guida sull’argomento discusso, che sono state trasmesse 

al Rettore e al Direttore Generale e che, se condivise, possono essere adottate anche da altre 

strutture. Egli ritiene che il problema degli esami scritti non abbia soluzioni, unitamente a quello 

delle esercitazioni in “laboratorio a posto singolo”; nel suo dipartimento è stato suggerito ai docenti 

di concentrarsi esclusivamente sulla didattica frontale, rinviando le attività di laboratorio ad altra 

data o sostituendo queste ultime con itutorial laddove non sia possibile effettuarle. Il Dipartimento 

ha spostato le sedute di laurea a fine maggio, lasciando aperta “una finestra” ad aprile. Il Docente 

auspica, infine, che la classe politica si renda conto dell’importante ruolo svolto dall’Università, 

dalla ricerca e dai docenti dell’area medica, che attualmente sono impegnati in prima linea. 

 

Il prof. Pagano, associandosi ai ringraziamenti, comunica che a Taranto è stata chiusa la sede di 

Economia e chiede di sapere se sia opportuna anche la chiusura della sede “Rossarol”. 

 

Il Rettore, nel rinnovare i ringraziamenti e la vicinanza ai colleghi dell’area medica, rassicura il 

prof. Giorgino evidenziando che nel computo delle ore di lezione, che Uniba comunica ai vari enti, 

sono state tralasciate quelle dell’area medica, considerata la difficile situazione che vede impegnati 

e oberati soprattutto i colleghi impegnati in ambito assistenziale. 

 

Ai proff.ri Bertolino e Sabbà il Rettore ricorda le numerose occasioni di incontro in cui ha avuto 

modo di condividere le loro rimostranze, evidenziando che, già in occasione dell’assemblea in cui 

venne presentata ai colleghi medici la bozza di Atto Aziendale, ebbe la percezione che il contenuto 

del documento fosse fortemente sbilanciato in favore dell’Azienda; nell’ambito della stessa 

assemblea venne nominata una Commissione con il compito di redigere una nuova bozza di Atto 

Aziendale, che avrebbe modificato in parte il contenuto della prima stesura. 

All’interno di un’Azienda Ospedaliero-Universitaria è importante che le decisioni vengano assunte 

congiuntamente, considerando anche la circostanza che per la nomina del D.G. della stessa Azienda 

è richiesto il parere del Rappresentante Legale dell’Università.  

Il Rettore evidenzia  come nel momento iniziale della crisi l’Azienda si sia mossa in maniera 

totalmente indipendente, assumendo delle decisioni purtroppo irreversibili, una delle quali 

riguardante la destinazione del plesso Asclepios all’emergenza Covid 19 e che solo 

successivamente  l’Università sia stata coinvolta - anche a seguito delle rimostranze formalizzate 

nelle varie riunioni tenutesi  con i Direttori dei quattro Dipartimenti di Medicina e con il  Presidente 

della Scuola - con la richiesta di consulenza, da parte del D.G. dott. Migliore, dei  proff.ri 

Moschetta e Grasso, che sono stati interpellati per sostenere le azioni intraprese nel fronteggiare 

l’emergenza. 

Il Rettore sottolinea di avere rivendicato, nell’ambito di videoconferenze tenutesi con i Dirigenti 

regionali e con il D.G. Migliore, il diritto dell’Università di essere informata e di coadiuvare le varie 

attività, chiedendo di essere presente negli atti di indirizzo da trasmettere ai singoli docenti, alcuni 

dei quali hanno assistito al trasferimento delle UU.OO., di cui sono responsabili, in assenza di 

misure di salvaguardia della salute e della sicurezza di pazienti e personale. Egli fa presente di 

essere intervenuto pesantemente nell’ultima riunione, chiedendo a gran voce la salvaguardia della 

salute del personale universitario e degli specializzandi e a tal riguardo ricorda che la penuria di DPI 
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è stata la ragione per la quale sono stati sospesi i tirocini pre-laurea e recuperati i relativi crediti, a 

garanzia della sicurezza degli studenti e del completamento del loro percorso formativo.  

Per altro il Rettore comunica di avere contattato il Presidente Emiliano per esprimergli la sua 

vicinanza in questo difficile frangente e per offrire la collaborazione di Uniba, a fronte delle dovute 

garanzie sulla sicurezza del personale e di aver esternato il proprio disagio al dott. Migliore a 

seguito delle segnalazioni di colleghi medici che lamentavano la mancata dotazione di dispositivi di 

sicurezza. A tal riguardo Egli ringrazia il prof. Leonetti, per la collaborazione offerta dal 

Dipartimento di Farmacia nella fabbricazione di alcuni prodotti detergenti e di sanificazione e i 

proff.ri Giorgino, Calmieri e Facchini che hanno messo a disposizione i propri laboratori per 

l’analisi dei tamponi. 

Il Rettore evidenzia di aver avuto modo di interloquire con l’Azienda sin dai primi giorni del suo 

mandato al fine di instaurare un dialogo aperto, purtroppo trascurato per molto tempo, tra 

compagini che interagiscono. Egli, nel sottolineare che la propria azione è sempre stata 

caratterizzata dall’impegno nel rivendicare il rispetto dovuto al personale universitario, assicura la 

propria stretta e vigile collaborazione con l’Azienda affinché Uniba, con le proprie competenze, 

conoscenze e risorse strumentali, sia partecipe di scelte condivise.  

 

Riguardo alle richieste del prof. Sanesi, il Rettore fa presente che in una prima fase è stata data la 

priorità all’organizzazione dei servizi, ma che subito dopo saranno convocate, in via telematica, le 

OO.SS. per discutere del documento di valutazione del rischio; Uniba ha assicurato i servizi 

essenziali, tra cui il protocollo che viene presidiato quotidianamente e disposto, anche alla luce dei 

DD.PP.CC.MM. che tutte le scadenze vengano prorogate; sul sito web è presente la voce “Esami di 

profitto online”, in cui sono contenute tutte le opportune relative indicazioni; il prof. Di Rienzo 

relazionerà sulla verbalizzazione degli esami di laurea. 

 

In merito alle richieste del prof. Moro, il Rettore comunica che, al fine di snellire le procedure di 

esame, Uniba ha ridotto il numero dei componenti delle commissioni: n. 3 per i corsi di laurea 

triennale e n. 5 per i corsi di laurea magistrale; riguardo alle commissioni degli esami di laurea, Egli 

ricorda che il RAD prevede la presenza dei PP.OO. tra i componenti e non necessariamente come 

presidenti, pertanto ritiene che le stesse commissioni possano essere presiedute da professori 

associati, soprattutto in situazioni di difficoltà, come per altro è già stato realizzato in alcuni 

Dipartimenti; riguardo agli esami scritti, ribadendo la difficoltà del momento e la necessità 

contingente di ricorrere alla teledidattica per garantire la continuità delle attività istituzionali, il 

Rettore invita a sostituire, laddove sia possibile, le prove scritte con quelle orali, evitando ogni 

forma di rigorismo; il Rettore chiede al prof. Di Rienzo di relazionare sia sulle prove scritte che 

sullo svolgimento degli esami di profitto, invitando i partecipanti a consultare l’apposita pagina 

presente sul sito, realizzata grazie anche all’operoso apporto dello stesso prof. Di Rienzo, in cui si 

disciplinano altresì anche le modalità di costituzione di sottocommissioni di esame. 

 

In relazione alle richieste del prof. Ricciardi sulla verbalizzazione degli esami di laurea attraverso il 

sistema Esse3, il Rettore si impegna a valutare la soluzione proposta; riguardo alla chiusura dei 

Dipartimenti, il Rettore invita i partecipanti a non chiudere le strutture, ma ad agevolare forme di  

lavoro agile senza svuotare gli uffici, bensì rendendoli funzionali e funzionanti con la presenza di 

un numero di persone adeguato, nel rispetto delle misure di sicurezza e a tal riguardo Egli evidenzia 

che l’Amministrazione sta provvedendo a sanificare le strutture in modo capillare. 

 

Riguardo alle richieste del prof. Decaro, il Rettore suggerisce la sostituzione delle attività di 

laboratorio con i tutorial, augurandosi che la situazione emergenziale abbia fine al più presto; le 

elezioni del Coordinatore del Dottorato devono essere posticipate e gli attuali incarichi, nei limiti 

consentiti dalle normative vigenti,saranno prorogati. 

 



 8 

Riguardo alla richiesta del prof. Palmieri, il Rettore ritiene che l’attività di ricerca possa proseguire, 

purché non sia annessa all’attività didattica e sia condotta nel rispetto delle norme di sicurezza e con 

l’apporto del solo personale strutturato, evitando il coinvolgimento dei dottorandi. 

 

In riferimento alle richieste avanzate dal prof. Pagano, relative alla chiusura delle strutture di 

Economia e Rossanol, il Rettore rileva che i decreti del Presidente del Consiglio non consentono la 

chiusura delle strutture, precisando tuttavia che le relative decisioni spettano al Direttore Generale.  

 

Il Rettore lascia la parola al prof. Di Rienzo per relazionare sugli esami di laurea e di profitto. 

 

Il prof. Di Rienzo evidenzia che la procedura online degli esami di laurea offre il vantaggio di 

consentire la costituzione di una pluralità di commissioni che lavorano parallelamente, superando il 

limite fisico di dovere celebrare la discussione delle tesi nella sala delle lauree (presente in tutti i 

Dipartimenti e le Scuole), che impone la necessità di procedere per successione. Egli ritiene che la 

durata e l’organizzazione dello svolgimento della discussione non appesantiranno il lavoro dei 

componenti della commissione, poiché l’esame di laurea è inevitabilmente un esame singolo, che si 

svolge con un’unica commissione preposta allo svolgimento della prova.  

Riguardo alla presidenza delle commissioni, il Coordinatore, ricordando che l’art. 32 del Rad 

prevede che nella commissione debba esserci almeno un professore ordinario, evidenzia che per 

prassi consolidata la presidenza viene conferita a quest’ultimo, ma che, stante la formulazione della 

norma, nulla osterebbe a che la presidenza venga affidata ad un professore associato. In riferimento 

ad una possibile modifica del Rad, il Coordinatore precisa che la stessa è stata esclusa poiché 

richiederebbe una procedura rafforzata con conseguente allungamento dei tempi. Egli puntualizza 

che tutte le indicazioni fornite sono coerenti con il Rad e con la relativa normativa di riferimento.  

Il prof. Di Rienzo comunica che si consulterà con la dott.ssa Ceglie in merito alla possibile 

verbalizzazione degli esami di laurea su Ess3, evidenziando tuttavia di non nutrire preoccupazione 

sull’esigenza della contestuale verbalizzazione in formato cartaceo, poiché tale prassi non 

rappresenta una necessità giuridica, in quanto il verbale può essere redatto in un momento 

successivo, come avviene per l’approvazione dei verbali delle sedute digitali. 

Riguardo agli esami di profitto, i suggerimenti forniti riguardano tre profili: 1)l’identificazione del 

candidato: lo studente, in sede di prenotazione su Esse3, deve indicare gli estremi del proprio  

documento di identità che dovrà corrispondere a quello esibito alla commissione all’inizio dello 

svolgimento della prova, al fine di avere una maggiore garanzia sulla sua identificazione; 2) la 

possibilità di costituire delle sottocommissioni: è stata lasciata la doppia alternativa sulla loro 

costituzione o ricorrendo alla costituzione di canali all’interno di un unico Team (che avrà 

necessariamente un unico codice identificativo) ovvero prevedendo la costituzione di una pluralità 

di Teams (in tal caso a ciascun Team corrisponderà un codice identificativo differente); 3) lo 

svolgimento delle prove scritte: nei casi in cui siano inevitabili e ad esse segua una prova orale, si 

suggerisce di iniziare quest’ultima con la discussione sui risultati della  prova scritta, al fine di avere 

un riscontro, da parte del candidato, dell’effettiva consapevolezza di quanto ha prodotto; nei casi in 

cui l’esame sia previsto solo nella forma scritta, si suggerisce di prevedere una fase di discussione 

dei risultati della prova scritta, evitando di effettuare lo svolgimento di un esame orale, che sarebbe 

in contrasto con le disposizioni dei regolamenti dei corsi di studio, bensì consentendo allo studente 

di avere un confronto sugli esiti della prova scritta, per permettere alla commissione di valutare il 

grado di consapevolezza e di preparazione del candidato. 

Il Coordinatore riferisce, inoltre, che appena sarà possibile verrà data comunicazione delle 

informazioni, che sono state richieste al MIUR, sui termini e sulle modalità di presentazione delle 

schede SUA. 

Il prof. Di Rienzo, in risposta alla richiesta effettuata via chat dal prof. Voza, suggerisce di 

informare gli studenti che hanno già effettuato la prenotazione degli esami su Ess3, chiedendo di 

indicare gli estremi del proprio documento di riconoscimento nelle note previste dal sistema di 
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prenotazione; in mancanza, il sistema dovrà essere implementato per le prenotazioni alle sessioni di 

esami successive. 

Al prof. Di Bari che chiede informazioni sugli insegnamenti che prevedono ore di laboratorio con 

firma di frequenza obbligatoria, il Coordinatore risponde che compete ai consigli dei corsi studio 

assumere decisioni sulle modalità di svolgimento delle prove di esame.   

Il prof. Di Rienzo, rispondendo alla richiesta effettuata via chat dal prof. Voza, chiarisce che, in 

caso di creazione di sottocommissioni attraverso il meccanismo dei canali, il codice univoco 

dell’esame rimane lo stesso poiché il team è unico e che la creazione del canale 

richiedel’assegnazione ‘manuale’ degli studenti tra le varie sottocommissioni. 

 

Il Rettore riferisce di aver appena ricevuto una telefonata da parte del Governatore Emiliano che 

chiede la disponibilità di attrezzature funzionali all’analisi dei tamponi e per garantire il 

biocontenimento. 

Il prof. Decaro offre la disponibilità del proprio Dipartimento e riferisce di aver avviato con altri 

colleghi, dopo l’approvazione del C.E. e la trasmissione del progetto al Ministero della Salute, un 

progetto sulla ricerca del virus su cani e gatti delle zone rosse.  

Il Rettore comunica che trasmetterà in data odierna una nota ai Dipartimenti per effettuare un 

censimento delle apparecchiature e fornire una risposta al Governatore. 

 

In riferimento alla richiesta del Prof. Malerba, che sulla chat chiede se la modalità di partecipazione 

online agli Organi Collegiali e in particolare ai Consigli di Dipartimento sia limitata a questo 

periodo emergenziale, il Rettore risponde che tale modalità potrebbe essere oggetto di una proposta 

da sottoporre agli Organi di Governo, tenendo conto dei vantaggi che ne deriverebbero (numero 

legale, rispetto delle scadenze amministrative, ecc.). La presenza nei Consigli verrebbe certificata 

rispondendo ad un appello, nonché registrando e verbalizzando le riunioni. 

 

Il Prof. Lagioia chiede di sapere se e come possa essere attivata la funzione di registrazione durante 

le riunioni del Consiglio di Dipartimento; il Docente, inoltre, fa presente che alcuni colleghi del suo 

Dipartimento non dispongono dell’attrezzatura per svolgere le attività in modalità online, 

ricordando che in un precedente incontro si fece riferimento ad una possibile richiesta di intervento 

da parte della Regione su questa tematica. 

Il Rettore precisa che la funzione di registrazione serve unicamente come ausilio ai segretari 

verbalizzanti e che la stessa può essere attivata su richiesta dei Direttori, informando i partecipanti. 

Riguardo all’attrezzatura il Rettore ritiene che sia inopportuno in questo difficile momento 

sottoporre una tale richiesta al Governatore, suggerendo ai docenti che non dispongono 

dell’attrezzatura di recarsi, con l’opportuna autocertificazione, nei relativi uffici per assolvere i 

propri doveri istituzionali. 

 

Il Rettore comunica che nei prossimi giorni si aprirà, in seno al C.d.A., il dibattito sulla 

programmazione, anche in vista del difficile periodo di gestione che si profila.  

 

La dott.ssa Rutigliani interviene in merito alla scadenza dei mandati dei Coordinatori dei Dottorati, 

proponendo la conferma degli stessi per un anno, stante l’impossibilità di procedere a nuove 

elezioni, al fine di evitare di sottoporre a nuovo accreditamento i Corsi di Dottorato.  

Il Rettore, in linea con quanto aveva riferito al prof. Decaro, ritiene che la proposta della Dirigente 

non possa che essere accolta. 

 

La dott.ssaRutigliani, inoltre, sollecita tutti i Direttori a rispondere alla nota trasmessa dagli uffici in 

merito a eventuali progetti in corso che siano connessi all’emergenza Covid 19 e che attengano non 

solo all’area medica e biologica, ma anche ad altre, ricordando che il termine di trasmissione scade 
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oggi e che il prof. Farinola ha inoltrato un sollecito. La Dirigente ricorda, inoltre, la scadenza dei 

progetti Innova. 

 

Il Rettore, dopo avere ricordato che nei giorni scorsi si è riunita la Commissione Ricerca per 

discutere sulla distribuzione dei relativi fondi, di cui sarà data notizia a breve, saluta tutti i 

partecipanti invitandoli a continuare a garantire la “normalità” dell’attività istituzionale. 

 

La videoconferenza si conclude alle ore 12.10 

 

Il Segretario Verbalizzante      Il Rettore 

F.to dott.ssa Anna Serafino      F.to prof. Stefano Bronzini 


